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周刊

态度冷热间转变

只是一个下午，红会社监委的态度就
来了一场冷热间的转变。

6月9日下午，红会社监委成立后的第
一次年中全体会议如期召开。在这次“闭
门会议”上，明确了“尽量与媒体、公众多
沟通”的原则，会后，甚至有不少委员爽快
地接受了齐鲁晚报记者的采访。这和之前
社监委对媒体严防死守、临时更换会议地
点、多位委员婉拒齐鲁晚报记者采访形成
极大反差。

按照《中国红十字会社会监督委员会
章程》，社监委每年定期召开两次会议，并
对媒体开放。然而6月7日，社监委秘书长
黄伟民告诉齐鲁晚报记者，9日下午会议
过程不对媒体开放，会后当晚将举行媒体
见面会，可以参加。

到了9日上午，黄伟民又称，媒体见面
会取消，年中会议内容将通过微博发布。

这让一直苦苦寻找开会地点并对会
议有所期待的各路记者“既无奈又愤怒”。

一位委员事后向齐鲁晚报记者解释
说，会前发现不少记者到场后，社监委临
时决定换个地方开“闭门会议”，“主要是
怕光顾着回答记者提问，一些原计划讨论
的事情没法讨论，会议不知道何时能开
完。”

9日下午6点左右，长达4个小时的年
中“闭门会议”终于结束，委员们开始陆续

接受齐鲁晚报记者的电话采访。
多位委员透露，会上通报了郑静晨因

工作繁忙辞去委员一事，翟晓梅委员在国
外未能赶回，实际参会委员为14位。据北
京师范大学公益研究院院长王振耀介绍，
此次会议照例邀请了红会常务副会长赵
白鸽、红会秘书长王汝鹏等红会领导列
席，当面提出意见、建议。

委员张勇告诉齐鲁晚报记者，会上多
位委员提出社监委要与媒体、公众进行充
分的沟通和互动，这一提议得到认可。社
监委以后将作出两方面改进，一是类似会
议在召开过程中就邀请感兴趣的媒体、公
众参加，二是完善新闻发言人制度，根据
社监委委员、媒体以及公众的需求，可以
每月召开通气会、交流会。

“我们的讨论非常热烈，大家都非常
认真。”张勇说。

社监委原新闻发言人王永告诉齐鲁
晚报记者，“为了增加社监委工作的透明
度，(年中会议)对新闻发言人制度进行了
调整，以后或将定期召开媒体沟通会。”同
时他表示，自己不再担任新闻发言人，而
暂时保留委员一职，但不再就社监委的工
作接受媒体采访。

制度建设“计划”

9日晚近8点，红会社监委微博简要发
布了会议内容：“今天下午，社会监督委员
会按照章程规定召开了2013年中期会议，

会议总结了上半年工作情
况，讨论了下半年工作计划，
研究审议了重要事项。”并提
示媒体见面会推迟到6月14
日召开。

对于是否重启“郭美美
事件”调查，一位委员告诉齐
鲁晚报记者，与6日晚的预备
会讨论结果一致，年中会议
亦建议红会就新出现的证据
会同有关部门进行调查。社
监委欢迎媒体或公众继续提
出新的证据，以向红会提出
建议。

张勇说，目前社监委仍
然侧重于建章立制、搭建好
平台，为更好地开展监督工
作打好基础，社监委接下来

的工作仍将着眼于一些制度性建设。
零点研究咨询集团董事长袁岳在接

受齐鲁晚报记者采访时则表示，被质疑
后，他“很深刻地反省了自己”。对于“请辞
委员的事”，他认为“真正做好这一件事情
后，才能对公众有一个交代”。袁岳说的这
件事，指的是推动红会对所有公益项目建
立第三方独立评估体系，包括财务评估、
成效评估和技术评估等。为避免产生关
联，他的公司不参与任何红会的评估项目
竞标。

目前，红会已承诺在接下来的博爱家
园和芦山重建这两个项目中启动第三方
独立评估体系，袁岳说，这在国内公益项
目中走在了前面。

“媒体盯得紧也是好事，原本没想到
这事能推行得这么快。”袁岳说。

袁岳说，过去委员们都在各自专业领
域有所建树，也挺自信，现在经受了这一
轮质疑，大家都感觉有所成长。虽然目前
与公众的预期还有一定距离，相信经过努
力能达到要求，这是委员们继续开展工作
的一个动力。

陷入舆论漩涡的王振耀也告诉齐鲁
晚报记者，14日的见面会上，社监委将传
达向公众征集人员、组织结构意见的意
向，邀请公众参与到社监委的建设中。

“目前红会是官办公益组织中被骂得
最惨的，也是最有改革动力的。如果这个
组织都能有所进步，其他组织就没有理由
不进步。”袁岳说，“只要每个人都做好一
件事，加起来就能推动一个体系的进步。”

对于社监委，袁岳曾表示，社监委不
具备完善的机制，但委员们希望在评估监
督红会方面做些事情，贡献一点智慧，没
人想从红会得到名声和好处，“这不是一
个好玩的地方。”

其实，6月6日晚，社监委举行了一次
静悄悄的“预备会议”，当晚有8位委员参
加。

据一位不愿透露姓名的社监委委员
透露，在当晚的会议上，委员们提出取消
发言人制度，今后每个人都有权代表自己
发言。有委员建议将社监委改名为“监督
咨询委员会”，但最终结果是没有通过，因
为有委员认为：“不能因为有质疑就改名
字，那工作就没法开展了。以后可能会成
立专业的咨询委员会。”

还有委员提到，红会社监委的工作不

能只是简单就某项事件进行监督、调查，
而是从源头上，如立法、项目、政策规划等
方面进行全面的推进，搭建起体系化、制
度化的平台与规则，为以后更好地开展监
督工作打好基础。

这个活儿不好干

6月7日深夜，身在广州的周筱赟有些
犹豫，要不要飞去北京参加社监委这次年
中会议？

他迟迟拿不定主意，一是他根本不知
道社监委的会议在什么地方召开，召开的
时间和地点被社监委列为“机密”，甚至还

“有纪律不能告诉媒体开会地点”，二是此
前一天，社监委委员刘姝威在微博上发
言，“周筱赟列席社监委会议的前提条件
是周筱赟学会国际红十字运动的基本常
识和基本原则，公开向张勇道歉。否则，周
筱赟休想进入会场，我会在会场门口等着
他，我说到做到！”

这让周筱赟大跌眼镜，在他眼里，中
央财经大学财经研究所研究员、中国企业
研究中心主任刘姝威“一向是很正派的形
象”。

这时的周筱赟和社监委的“战火”早
已从最开始的辟谣、澄清模式全面升级。

事情开始于5月13日，周筱赟当日发
帖称“社监委是红会的公关部”，口水战由
此引发。当晚，委员王永即在博客上对周
筱赟的质疑作了八点细致回应，有澄清、
有道歉。

14日，他的受访内容见诸报端，他称
自己“被误伤”，但随即，其余委员就集体

“被封口”。
5月14日，周筱赟再次爆料：“刚才红

会和社监委的不同内线分别告诉我同一
事实：为防止泄露内部机密，社监委全体
委员被要求集体封口，不得接受任何采
访，否则严惩。”

这一点似乎从受访委员的表现里被
证实。

著名主持人白岩松在电话中对采访
请求反复回答“再说吧”，袁岳、王振耀、刘
姝威等公众人物也缄口不言。在记者多天
的电话采访中，有的委员直接表示“6月9
日之前不能接受采访”。
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红会社监委
不是好玩的地方
文/片 本报深度记者 肖龙凤

在更换开会地点、对外严守
开会时间的“绝对保密”的情况
下，6月9日，中国红十字会社会
监督委员会召开了成立后的第
一次年中会议。

这是一次“闭门会议”，谢绝
媒体围观。

从5月13日网络知名爆料人
周筱赟发帖指责“社监委是红会
的公关部”开始，社监委就陷入
澄清、封口、秘密行动的被动中，
在这一场略显手忙脚乱的“信任
危机”里，社监委似乎在远离监
督红会的“第三方独立机构”的
成立初衷。

这次“闭门会议”成为一个
转折，使得社监委态度大变，并
明确了“尽量与公众多沟通”的
原则。据齐鲁晚报记者采访了
解，这次年中会议商讨重启对

“郭美美事件”调查，并讨论舆论
漩涡中的社监委如何面对公众
及今后的走向、自身定位、下一
步的工作计划等。

不管怎样，至少从目前的情
况来看，红会社监委是决定走向

“开放”了。

原定在红会办公楼内召开的社监委年中会议
临时改变地点。
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